

## El aviador argentino Gatti prepara el vuelo sin etapas Washington-Buenos Aires

### NOTICIARIO POLITICO

#### Justificando su actitud

En la prensa matinal de hoy, el Presidente periodista, como pudiera muy bien llamarse a don Ricardo Jiménez, que acostumbra a descender a nuestro estadio para defenderse de imputaciones y cargos que se acumulan con más o menos mala fe sobre su actuación, en el alto puesto de Presidente de la República, sale al paso de las acusaciones que se le hacen en el manifiesto del Partido Republicano acerca de la sustitución del señor Castillo Cisneros, Jefe Político de Santa Bárbara de Heredia, declarado republicano, por el señor Jesús M. Mariño clericalista. Con documento a la vista desmiente categóricamente las acusaciones que se le hacen de parcial, y pone de relieve la verdad de los hechos, que no tienen el alcance ni la importancia, que le atribuyen los republicanos.

Nosotros creemos, por el buen nombre de Costa Rica, que es ya hora de poner un poco menos de pasión en los comentarios, tardíos y a nada conducentes, que no sea a exaltar los odios haciéndolos más enconados, y de trazándose normas de conducta nuevas, laborar como siempre ha sucedido en este país, una de las Repúblicas más pacíficas de toda América, por el bienestar y prosperidad de la nación, que es lo principal.

#### Comentarios a una revista

La actualidad política, la comidilla de la murmuración y el chismorreo capitalino, grita hoy en torno a la visita que en el día de ayer realizó el connotado republicano señor Felipe J. Alvarado al señor Presidente de la República.

Desmiente el opulento capitalista, que tratase con don Ricardo de asuntos políticos afirmando que su visita fué simplemente de cortesía. Pero la gente, los que se dicen eruditos, no quieren creer esta versión, sosteniendo por su cuenta y riesgo, que se habló del último manifiesto del Comité del Partido Republicano y que hasta pudiera haber

sucedido que el señor Alvarado manifestase al Presidente su incomformidad con el espíritu y la letra de tal documento, como nuestros lectores saben, considerado demasiado duro y apasionado por elementos principales del carlismo, que no se hacen solidarios de su contenido.

Sea como quiera, los comentarios alrededor de esta visita, son muchos y para todos los gustos. Nosotros recogemos solamente los rumores acerca de lo tratado en esta entrevista, a título de tales rumores, dándole cabida en esta sección.

#### Sobre un futuro nombramiento

En nuestro editorial del día de ayer, hacíamos la sugerencia de que bien pudiera ser nombrado Secretario de Educación Pública en el gobierno del electo Presidente, don Joaquín García Monge, suficientemente conocido por su cultura y elevadas dotes. Hoy afirmamos sin temor a que se nos desmienta posteriormente, que dicho nombramiento sería recuperado por el Partido Reformista teniendo presente la representación intelectual del Director de la Biblioteca Nacional.

Al mismo tiempo damos la noticia, a título de rumor que casi pasa de esta categoría a la de hecho confirmado, que los maestros de San José presentarán en el día de hoy o de mañana una exposición al electo Presidente de la República, solicitando sea nombrado Secretario de Educación Pública, el Lic. don Luis Anderson, que ocupó con entero beneplácito de la opinión dicho puesto en el anterior período presidencial de don Cleto y al que se debe en gran parte la progresiva transformación de la enseñanza en Costa Rica.

#### Se construirá un parque en el Barrio Méjico

La Junta Progresista del Barrio Méjico hará un bonito parque semejante al Bolívar, frente a la ciudadela Esquivel.

Se harán gestiones con el gobierno venidero para que ayude, con el fin de que los vecinos de ese lugar disfruten de un centro de recreo a donde poderse distraer.

Desde Nueva York se anuncia con fecha de ayer, que el notable piloto aviador José Gatti, nacido en la Argentina, de padres brasileños, tiene en proyecto la realización de un vuelo intercontinental, sin etapas, desde Washington a Buenos Aires.

El vuelo que se realizará a comienzos del próximo mes de abril está patrocinado por subsidiarias de la Argentina y Brasil de la General Motor Co. El aparato que empleará en este raid el aviador argentino será un aeroplano Stimson de poderoso motor.

#### COMENTARIOS Y NOTICIAS

### Las patrias de América

Léase la carta que el ex-Presidente de Chile, don Arturo Alessandri, le escribe al caballero don Guillermo Pérez Canto y que aparece en La Tribuna de esta mañana. Léase lo que esa carta tiene de humano, de esencialmente humano. Prescindase, por el momento, de lo político. Lo político es un negocio de los chilenos. Ellos hicieron a Alessandri Presidente; ellos lo quitaron de la presidencia; ellos le volvieron a llamar del destierro, le dieron prominente posición y finalmente lo han expatriado.

En el fondo de todo esto hay fuerzas imponderables, necesidades o tragedias. Lo de hoy desaparecerá mañana; lo de mañana no será eterno. Nunca ha sido el trono escuela de ejemplo ni para quien lo ocupa con justicia o violencia ni para quien aspira a él con títulos más o menos honrados. Lo político no nos interesa. Nos interesa solamente lo humano.

Este gran hombre de Chile, porque lo es, que dice que defenderá el respeto que se debe a su persona con sus hijos, para dar una lección, este hombre que habla con noble orgullo de padre de su hijo Arturo; este hombre que llama a su compañera de hogar «mi pobre mujer» y que dice de la casa de su familia, «mi casa», habla con la humilde y valerosa elocuencia de las cosas humildes. Y sin embargo, estas cosas humildes, el hijo ilustre, y la mujer buena y la casa honrada, forman parte de aquellos intereses por servir a los cuales los hombres han creado la sociedad, la sociedad ha organizado sus instituciones: ha organizado el gobierno para ponerlo en manos ilustres y dignas y limpias; ha elegido a los jueces para vivir el derecho, ha levantado el templo para calmar interiores necesidades del alma; ha fundado escuelas para iluminar el espíritu de los otros hombres que han de vivir naturalmente en aquella sociedad y que deben perfeccionarla. ¿Qué importa la libertad teórica o filosófica? ¿qué importan las glorias pasajeras de las naciones, conquistadas con sangre y lágrimas? ¿qué importa los grandes monumentos levantados por la soberbia o la vanidad de los príncipes? ¿qué importan todos estos alardes de imitadores de Mussolini que pretenden haber creado la vida en sus pueblos, si los hijos ven vejados a los padres, si los padres tienen que asistir estóicamente a todos los espectáculos en donde se humilla o martiriza a los hijos; si la mujer debe llorar las tristezas de su casa, si la casa deja de ser el santuario de las virtudes domésticas? Nada vale lo que es ostentación y ruido, cuando estas cosas humildes, que son los intereses sagrados de la sociedad, no merecen del gobernante ni cuidado ni veneración ni respeto.

El dolor de nuestras patrias republicanas no es el simple desorden político, ni la sustitución de estos hombres por aquellos otros en el mando; ni la muerte de los parlamentos. El verdadero dolor es el de las sociedades en donde no se ha alcanzado el sentimiento de que la dignidad y tranquilidad del hombre está por encima de todas las cosas, o donde eso mismo, si existe, va a desaparecer por el imperio de las fuerzas infernales. Por esta realidad sangrante que hoy deshonra a muchas de nuestras patrias, habla en forma sensible, como un hombre, el ilustre ciudadano de Chile.

RÓMULO TOVAR

\*\*\*\*\*

LOS ANUNCIOS EN LA PRENSA SON DE MUCHO EFECTO

### PROTESTA JUSTIFICADA

Si la partida de los Presupuestos nacionales, no alcanza ni es suficiente para sostener los servicios de la Jefatura de Sanidad, deben arbitrarse los fondos de otra parte o de donde buenamente se pueda, mas no de los obreros de panadería, que van a resultar los paganos por este procedimiento que no comprendemos.

El rigor que con ellos se despliega, podría también emplearse en otras radiaciones de la actividad de la citada Jefatura que dejan mucho que desear. Y sobre todo, tratase lo mismo al obrero que al patrono, no con la medida justa para éstos y con la estrecha, injusta y rigurosa para aquellos.

Hoy, en la noche, están citados para celebrar una reunión en la que se tratará de este asunto, que puede traer larga cola si no dominan los temperamentos de conciliación y paz, los miembros del Sindicato de Panaderos, en el local donde tienen instalado su taller el señor Marín.

Esperamos el resultado y acuerdos que se tomen, y desde luego advertimos, que en esta cuestión, estamos del

lado de los obreros que de la de la Jefatura de Sanidad.

Existe una levantisca actitud y un marcado sentimiento de protesta, entre los elementos que integran el Gremio de Panadería, de esta capital, por la medida a todas luces injusta que trata de poner en práctica la Jefatura de Sanidad exigiendo a todos los obreros de este ramo, que mensualmente se presenten a un registro, con el inhumano aditamento del pago de una cuota también mensual de dos colones, sin cuyo requisito se les impedirá el ejercicio de su profesión.

Nos forzamos a creer que semejante medida completamente arbitraria pueda prosperar, esperando que por quienes están sobre la citada Jefatura, como superiores gerárquicos, se llame la atención a los que en su afán innovador no dudan en comprometer la tranquilidad pública, con situaciones de fuerza, única forma que los obreros emplearán, dispuestos como lo están a ir a una huelga, si no se les escucha y reconoce la razón que les asiste en esta ocasión del todo justificada.

### Un trabajador del Aserradero de Barbará & Neurohr muere a consecuencia de un accidente

Ayer ocurrió un accidente en el aserradero de los señores Barbará & Neurohr en el cual pierde la vida un honrado trabajador, padre de una numerosa familia.

La víctima es Francisco Madrigal, de 24 años, natural de esta ciudad, casado y con hijos.

El señor Madrigal había entrado a trabajar a ese aserradero como peón y por su honradez y constancia al trabajo era muy querido por sus jefes.

Ayer, a eso de las 3 de la tarde, se acercó junto a la máquina de aserrar con tan mala suerte, que una de las poleas lo agarró de un brazo habiéndoselo desprendido y sufriendo quebraduras en varias

partes del cuerpo. Inmediatamente fué trasladado al Hospital en donde se le hicieron las primeras curas. Su estado era de suma gravedad, habiendo fallecido a la una de la mañana de hoy.

La empresa en donde trabajaba Madrigal dió orden para que por su cuenta corrieran los gastos de su enterramiento.

Hoy, a las 10 horas, se efectuó el sepelio del intortunado trabajador, habiendo concurrido gran número de amistades.

La actitud asumida por los señores Barbará & Neurohr es digna de imitarse.

LA PRENSA lamenta tan desgraciado suceso y envía su más sentido pesar a sus familiares.

#### Nueva sociedad comercial

Los señores Castro Rodríguez Alvarez y Felicino Romero Pelaez, han constituido una sociedad colectiva denominada Romero y Cia., que se dedicará al comercio de escobas, cepillos, plumas y demás enseres.

Ambos socios han aportado igual capital con derecho de usar la firma.

#### En este número

Página 2.—El feminismo en Cuba.

Página 3.—Editorial.

Página 4.—Cables.

Página 5.—Imperialismo Yanqui.

Página 6.—El mango. Curiosidades.

Página 7.—Sección cinematográfica.

COMENTARIOS

# El feminismo en Cuba

Tomado en consideración cuanto hay que tomar—la historia de Cuba, la exactitud latina hacia los derechos de la mujer y cosas por el estilo—uno de los más interesantes síntomas de progreso de Cuba ha sido el surgimiento de sus propios líderes feministas. Y como sorprendente club femenino que con tanta agresividad da la cara al océano desde el Paseo del Malecón, son floración sintomática de una nueva tierra con novísimos ideales.

Entre esas mujeres que tanto se han distinguido en las actividades feministas de la Sexta Conferencia Internacional de Estados Americanos, figurando promiuentemente en la sesión dedicada a las mujeres, destácase la doctora Julia Martínez ya conocida por la «Jane Adams» de Cuba. Posee una personalidad de todo punto notable; es sesuda, un tanto altiva quizás, pero humorista, impecable y de cálidos ojos castaños, tipo consistente que considera fundamentales todas las virtudes femeninas a la vieja usanza. El impulso que la mueve a abrazar la causa de las libertades femeninas, es el principio abstracto de la libertad y la justicia. Según testimonio común, su visión es la de un hombre de estado y la interpretación que da a su visión es real y humana.

La Dra. Martínez nació en Cuba, estudió en Baltimore (Maryland) en Notre Dame y hoy es uno de los más distinguidos pedagogos. Fue profesora de la Escuela Normal durante más de medio siglo y en la actualidad explica la cátedra de matemáticas de la Escuela Normal de la Habana.

Otra revelante figura de la Conferencia es la señora de Luis Baralt (padre) esposa del ex-Ministro de Cuba en el Perú. Fue la primera

mujer en recibir el título de doctora en filosofía de la Universidad de la Habana.

Procede de familia distinguida y culta y su padre ocupó en un tiempo el cargo de Embajador de Cuba en París.

Dícese que la adhesión de la señora María Montalvo de Soto Navarro ha hecho elegante el feminismo en la Habana. Entre sus antepasados, hubo Barones españoles y generales revolucionarios cubanos. Es una hermosa mujer que apenas frisa en los cuarenta; alta, recta, de pelo negro y ojos insondables.

Aunque la relación de los cargos que la señora de Soto Navarro ha desempeñado es verdaderamente impresionante, el pueblo habanero había con más respeto y veneración todavía de sus obras de caridad para con los pobres de la ciudad.

La señora de Soto Navarro es Presidenta de la Federación Nacional de Asociaciones Femeninas de Cuba, de la cual fue en un tiempo tesorera, y preside también la Asociación Doméstica de la Habana, institución que sostiene un Colegio en el que reciben instrucción, alimentos, alojamiento y ropas, setenta niñas, siendo también directora del plantel. Por último es Gran Regente de las Damas Isabelinas de Cuba y da instrucción religiosa a las reclusas de las cárceles de la República. Además ha colaborado durante muchos años en las obras de caridad de otras instituciones benéficas.

Los párrafos anteriores en forma de comentarios nos lo ha sugerido la lectura de un buen artículo feminista publicado en «El Mundo» de la Habana.

J A L U

## De todo un poco

LOS PENSADORES

BUEN HUMOR

El matrimonio es una aventura llena de circunstancias tan espinosas, que es muy raro que la voluntad de una mujer se mantenga cabal en el durante largo tiempo. Y aun cuando los hombres procedan en esta unión de manera más cumplida que ellas, les es costoso sin embargo conseguirlo. El toque de un buen matrimonio y la verdadera prueba del mismo miran al tiempo que la unión dura, y a si ésta fué constantemente dulce, leal y tranquila. En nuestro tiempo las mujeres guardan más comúnmente el hacer gala de sus buenos oficios, así como de la vehemencia efectiva, para cuando los maridos ya no existen, buscando entonces la manera de dar testimonio de su buena voluntad. ¡Tardío e inoportuno testimonio, con el cual acreditan que no los aman sino mueren!

La vida estuvo preñada de querellas y a la muerte siguieron el amor y la cortesía. No es de mi agrado este misterio; inútil es que se arranquen los cabellos y que se arañen, siempre me queda la duda de cómo pasaron las cosas en vida, y deslizo al oído de la doncella o del secretario: «¿Cómo procedieron ¿tañón? ¿De qué condición fué la sociedad que mantuvieron?» Siempre vienen estas palabras a mi memoria: *jactantius moerent, quae minus dolent* («los que menos sufren muestran mayor aflicción»); su rechinar de dientes es odioso a los vivos e inútil a los muertos. Consentiríamos de buena gana que rieran después con tal de que hubieran reído durante nuestra vida. Si algún mérito encierra el llorar a los maridos, éste no pertenece sino a las que en vida les rieron; las que le lloraron que se rian luego por fuera y por dentro. Así que, no paréis mientes en esos ojos húmedos, ni en esa voz lastimera. Considerad más bien el porte, el tinte y las mejillas gordas bajo los velos enlutados. Por ahí sólo habían con elocuencia y claridad, y son contadas aquellas cuya salud no va mejorando, circunstancia que no miente jamás. Ese continente ceremonioso no mira tanto lo que pasó como a lo que pueda venir; más que pago, es adquisición.

Tres baturros leen en un periódico la esquila de defunción de un richacho de Zaragoza y se fijan en las tres iniciales tan corrientes de R. I. P.

—Eso—dice uno de ellos—debe ser la firma del tío que ha escrito la esquila.

—¡Míá que eres brutal—contesta el otro—. ¡Eso es que pone la enfermedad que tuvo el difunto!

—¡No le dis güeltas!—agrega el tercero—. ¡Eso quíe decir que ha muerto rabiando y pataleando!

### SUSCRICION POPULAR para obsequiar un caballo al Gral. don Jorge Volio Jiménez

Las cuotas se recibirán en la Administración de LA PRENSA para ser entregadas al tesorero general don Andrés Boza Cano.

Ricardo Falcó M. ....	1.00
Manuela de Falcó ....	1.00
José Falcó P. ....	1.00
Ricardo Falcó P. ....	1.00
Rubén Falcó P. ....	1.00
Federico Falcó P. ....	1.00
Clemencia Alfaro ....	1.00
José A. Lagos U. ....	1.00
Rafael Delgado ....	1.00
Rafael A. Martínez Ch. ....	1.00
Artur Marchena C. ....	1.00
Humberto Lizano ....	1.00
Eduardo Montealegre ....	1.00
Carlos Herrera C. ....	1.00
Juan Rafael Herradora ....	1.00
Andrés Boza Cano ..	1.00
Manuel Torres G. ....	1.00
Josefina Centeno ....	1.00
Arturo Rivera ....	1.00
Ramón Cascaete ....	1.00
José Peraza P. ....	1.00
Juan Chinchilla Z. ....	1.00
Carlos Jinesta ....	1.00
Moisés Vincenzi ....	1.00
Enrique Fonseca Z. ....	1.00
Silverio Chaverri ....	1.00
Eduardo Castro S. ....	1.00
Enrique Rodríguez ...	1.00
Miguel Ángel Castro Gutiérrez.....	1.00
Ricardo Castro M. ....	1.00
Los Paris de Puntarenas .....	6.00
Rodrigo Sotillo ....	1.00
Alvaro Sotillo ....	1.00
Arturo Sotillo ....	1.00
Eugenio Albertazzi ...	1.00
Domingo Biondi ....	1.00
Santiago Albertazzi ..	1.00
Victor Manuel Badilla Raíl Badilla.....	1.00
Vital Murillo ....	1.00
Luis Gener ....	1.00
Josefa de Gener .....	1.00
Celín Calvo ....	1.00
Pedro E. Salazar G. ...	1.00
Elisa de Salazar ...	1.00
Pablo de Gordienko ...	5.00

Todos los que deseen contribuir y que residan en las demás ciudades y pueblos pueden depositar su contribución en los agentes de este diario.

NOTA: no se recibirán cuotas de más de \$ 1.00 de cada contribuyente.

### LECTURAS SELECTAS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, por Agustín Latorre  
 La Basílica fantasma, por Pierre Loti.  
 El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.  
 Miscelánea literaria, por Juan Margall.  
 La ciencia y la metafísica, Carlos Ogait.  
 LeRuras, por Angel Gasvies.  
 La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.  
 El estado docente, por Ricardo Castro M.  
 La canción triste, poesías, Vicente Medina.  
 Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.  
 Homenaje a Francia, por varios autores.  
 Desde Europa, por José Enrique Rodó.  
 Diálogos sobre la belleza, Feo. Pi y Margall.  
 Páginas selectas, por Jacinto Benavente.  
 Antología hispano-americana Nicaragüense.  
 Malos vecinos, por Georges Clemenceau.  
 El patio azul, por Santiago Rusiñol.  
 De sobremesa, por Jacinto Benavente.  
 Bronces de antaño, teatro, E. Calamagüita.  
 El jardín de Epicuro, por Anatole France.  
 Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.  
 Juan José, por Joaquín Dicenta.  
 Artículos, por Bea de Queiroz.

## La muerte del poeta Miguel A. Casal

Ayer casualmente fuimos presentados a la señora madre del poeta y periodista ecuatoriano Miguel Angel Casal, doña Rosario v. de Casal y nos preguntó si sabíamos de la muerte de Miguel Angel, a lo que le contestamos que en los canjes nada habíamos visto.

Entonces la señora nos manifestó que en el diario ecuatoriano que se publica en Quito llamado «El Telé-

grafo» se encuentra la noticia del fallecimiento del recordado Miguel Angel. Miguel Angel Casal era poeta y escritor de gran habilidad, así mismo fué periodista.

Nosotros le conocimos en Puntarenas redactando «El Correo de la Costa», periódico bisemanal que se publicó algún tiempo en aquel puerto.

### A nuestras lectoras

Doña María Fonseca Zuñiga ofrece sus servicios de modista en la casa de doña Manuela de Falcó. Recomendamos a las personas de buen gusto tan distinguida modista. Puede ofrecer a sus favorecedoras gran variedad de figurines recién llegados de París. También recibe señoritas que quieran aprender el difícil arte de confeccionar vestidos. Atiende órdenes al teléfono 71: Apartado 638. Séptima avenida, este número 344, San José.

## Lotería del Asilo Chapuí

### PLAN PARA EL SORTEO

del día 8 de Abril de 1928

Emisión de 16.000 billetes a razón de \$ 20.00 cada uno divididos en vigésimos a \$ 1.00 el vigésimo

Valor en premios: \$ 201.600.00	
1 premio de \$ 50.000	\$ 50.000
1 premio de 10.000	10.000
1 premio de 5.000	5.000
3 premios de 2.000	6.000
10 premios de 1.000	10.000
44 premios de 500	22.000
03 premios de 200	600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 200-00 cada una .....	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150-00 cada una .....	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100-00 cada una .....	1.000
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 100-00 cada una ...	15.900
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 40 cada una .....	57.600
1.792 premios	Valor \$ 201.600

El azúcar del ingenio VICTORIA es el mejor del país Pídale siempre cuando haga sus compras

## Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & CO.  
 Apartado N.º 211 — Teléfono 694

## Pintura Decorativa

¡Pintura industrial y tapiz para casas

Lydio Bonilla P.

Rótulos y anuncios artísticos

DIBUJOS EN TODO ESTILO

125 varas al Sur del «Aguila de Oro»

LOS ANUNCIOS DE LA PRENSA SON EFICIENTES Y SU RESULTADO BUENO

## ¿Quiere Ud. construir?

El Aserradero y Depósito de Maderas

## “La California”

Wm. Brealey

Le proporcionará las mejores Maderas a los precios más bajos, entregándole inmediatamente a entera satisfacción de Ud. los pedidos que le haga

## Frente al Telar El Laberinto

Teléfono 1349

Apartado 293

EDITORIAL

# EL FRACASO QUE DICTÓ EL MIEDO

## Cartas íntimas (OBRA POSTUMA)

Por RANCISCO PI Y MARGALL

LVII

CARLOS A EUSEBIO

Extinguidos los fogonazos de magnesio, apagado el estruendo de las ficticias ovaciones, el brillo de las aparatosas recepciones, la Perla de las Antillas, ha quedado descansando de la bulia y zarabanda que a ella trajeran los delegados a la Sexta Conferencia Panamericana. El comicio formado por los ostentosos Embajadores Extraordinarios de las veinte naciones hispanoamericanas, y de la bastarda madrastra Norteamérica, ítem, más el concurso de Secretarios y agregados con credencial diplomática, cerró sus puertas abiertas anteriormente con más alarde y aparato que la jubilari Santa de San Pedro del Vaticano, aun cuando con menos provecho siquiera hubieran sido los beneficios del orden espiritual.

A propósito de este fracasado concurso de espléndidas inteligencias cuanto prácticas nulidades, saltan a los puntos de la pluma dos populares atorismos castellanos, no exentos de meollo y que tienen directa aplicación al caso. Es el primero aquel que reza «muerto el perro se acabó la rabia»: es decir, echada agua al fuego del puritanismo de Puyredón y de Guerrero, los únicos delegados que supieron trazarse una norma de conducta ejemplar, digna de alabanza y aplauso puesto que los demás a imitación de los bíblicos tiempos del paganismo hincaron su rodilla ante el becerro de oro, fungiendo de Comitre y Sumo Sacerdote el asalariado Murtua, la Conferencia tan asendereada y que según sus voceros iba a marcar una fecha gloriosa en los fastos históricos del Continente de Colón, concluyó plácidamente, como siesta de asoleado verano, de este verano del Trópico que invita a la holgazanería y es todo negligencia y voluptuosidad.

La otra frase axioma popular, que viene aquí como anillo al dedo, es aquella que dice «cada mochuelo a su olivo». Porque todos los mochuelos diplomados, con frac o casaca cargada de ringo rangos bordados en brillante oro, tomaron ya el portante para sus países respectivos, con la plena convicción de haber llevado a cabo una empresa de titanes, construyendo una obra ciclópea; que si se atiende a lo pesada y berroqueña que resultó, no dejan de estar cargados de razón. Tan cargados por lo menos como nosotros hemos quedado de su fatuidad y falta de sindéresis, la

que sirvió para consumir el fracaso más rotundo de que hablan los fastos diplomáticos.

Sinceramente creíamos hubieran sido otros muy distintos los resultados del flamante concurso panamericano reunido en la Habana. No esperábamos tampoco que se dedujesen acuerdos transcendentales y efectivos; pero sí que las cosas que daban en forma trasparente y comprensiva para la buera marcha y armonía de las naciones que integraban la Asamblea. Confesamos que nos hemos equivocado y que nuestra buena fe, que peca de demasiado creyula, de ingenua si se quiere, ha quedado defraudada en sus esperanzas, que eran de mejoramiento colectivo de las repúblicas hispanoamericanas.

Coolidge el evangélico y patriarcal a quien sólo faltó el alzacuello y el severo indumento misionarial para convertirse en pastor protestante, fue el que cosechó pesca más abundante y fructífera. Invocando el espíritu sobre la letra de los tratados, según la palabra del Apóstol Pablo a los Corintios dió un curso de literatura bíblica en un discurso, para como dicen en Cuba en frase sumamente gráfica «dormir» al auditorio, lo que equivale a decir en castellano mondo y lirondo, que le tomó el pelo, arrojando de vaso el ascua a su sardina, que es de lo que en fin de cuentas se trataba.

De aquí a unos meses, por las Cancillerías interesadas en su difusión se comenzará el reparto de unos cuantos mamotretos, impresos en octavo mayor, conteniendo las actas de la Conferencia capaces de consumir la paciencia del más resignado y ecuánime. Cuando llegue tal momento el lector paciente que leyere semejante monolito antiliterario y antiracial, se convencerá de la ruin cobardía y miedo que hubo en los delegados de la Sexta Conferencia Panamericana para exigir cuentas a Norteamérica por la ocupación de Nicaragua y de la nueva fase de la doctrina de Monroe, que hoy ya puede decirse que es efectivamente: «Toda América para los Norteamericanos». Y el fracaso que originó el miedo en la conferencia menos diplomática de las celebradas hasta el presente estará puesto de manifiesto.

Sesenta años después recobró Portugal su independencia; y la patria que al Occidente se extendió hasta las orillas del Atlántico hoy después de dos siglos tiene aún su límite en los términos occidentales de Zamora Salamanca, Cáceres, Badajoz y Huelva.

Se ensancha o se encoge la patria según los tiempos y ahora la merman no sólo el reino lusitano sino también Gibraltar, continente del Mediterráneo.

¿No recuerdas en cambio que un día rebasó los Pirineos? Bajo los visigodos se derramó por Francia hasta Tolosa; bajo los monarcas aragoneses ganó el Rosellón y Conflent, definitivamente perdidos en tiempo de Fernando IV.

A pesar de estas mudanzas es indudable que somos un pueblo perenne que viene pasando hace más de cuarenta siglos a través de la Historia; hoy una nación con tal fuerza cohesiva que no bastaron a desgarrarla noventa años atrás ni la invasión de Bonaparte ni la vergonzosa fuga de sus reyes. Descuartizóse en los primeros meses, recompúsose luego por su propia iniciativa y natural ímpulo.

Y esto que digo de España harlo sabes que podría decirlo de Francia y otros pueblos. O tu moral queda manca o has de explicarnos los deberes que para con la Nación tenemos y los que tienen entre sí todas las naciones. Espera leerte sobre este punto tu amigo.

CARLOS

25 de mayo de 1898.



Lavándose la piel con LAVOL, de una manera regular, la piel granujienta y llena de barros, toma el aspecto aterciopelado y adquiere la tersura de la felpa.

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa  
Ginger grande, pequeña

# Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne  
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

FOLLETIN No. 44

## LA VICTORIA

Novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas

por FEDERICA MONSTENY

posible, lo sería por condición natural, por esfuerzo y gusto propio. Si no, no perdería el tiempo en una labor sobrehumana.

—Esto es también lo que yo quiero hacer, pero por cariño a mi hermana la facilito el trabajo y la doy hecha la labor discernadora—contestó Fernando.

—Le atrofia usted la mentalidad o quizá la coacciona y esto no es ni racional ni humano—dijo Clara con gravedad.

—Pero mi hermana es una niña, señorita, una niña que no sabe nada, a la que yo he dirigido continuamente, que aun no puede discernir porque nunca han herido sus ojos visiones desagradables y porque de la

vida no conoce más que el hogar en que nació y lo que de ella yo le he dicho, presentándosela siempre risueña y feliz.

—¿Cuántos años tiene?—preguntó Clara.

—Diez y siete.

—Pocos son aún. Sin embargo, yo, a los diez y siete años, casi mantenía con mi trabajo a mi madre y me proponía grandes cosas que hacer. Esto no quiere decir que ella tenga que ser como yo. No, de ninguna manera. ¡Ojalá no lo sea, porque así quizá será más feliz y, no verá ante sí, como veo yo, un porvenir arido y ayuno de alegrías!

El tono de tristeza que Clara dió a sus últimas palabras afectó a Fernando y

resucitó en su frente el vivo sentimiento de curiosidad y de simpatía que impellale hacia Clara.

Aquella mujer aparecía a sus ojos como un ser exótico, extraño e interesante y su alma, ávida de aventuras y de novedades, acogía con calor el pensamiento de una investigación dentro de los terrenos íntimos de la personalidad de la joven profesora, al mismo tiempo que, vagamente, acuciado por su espíritu pasional, acariciaba la posibilidad de una aventura amorosa con semejante mujer, decididamente distinta de las demás.

Pensaba, oyéndola y observándola, que Clara hallábase, herida por algún desengaño amoroso, en la situación en que muchas mujeres se encuentran, situación tanto más curiosa cuanto más superior es la mujer que la vive: es decir, Clara, amargada, había quizá renunciado al amor, entregándose a su labor educadora y reivindicadora de la mujer, para emplear de un modo fecundo las ener-

gías y las ansias que el desengaño no había podido matar.

Si no hubiese sido bella y adorable, habría pensado—como pensaba antes de conocerla,—que el feminismo racional de la joven, al que sacrificaba vida y trabajo, tenía su origen en la imposibilidad de ser querida. No siendo así, Clara era, forzosamente, un alma enferma, ultrajada o dolorida, a la que él, quizá, podría curar.

No se le ocurrió pensar que pudiese ser una mujer prodigiosamente ávida y fuerte y que aquella amargura de amor, si existía, era debida precisamente, al fiero orgullo con que quería salvar su dignidad y su libertad.

Siendo fea, la explicación hubiera sido un desquite. Guapa, tenía que ser a la fuerza un desengaño. Convicción, fuerza de voluntad, indomable espíritu de independencia, sentimiento de la dignidad y de la reivindicación del sexo, llevado hasta el heroico renunciamento del amor, si este amor no

era digno de sus excepcionales condiciones, nunca hubiera pensado Fernando que pudiese serlo.

Y contemplando el bello rostro de Clara, tranquilo ya en absoluto; viendo el brillo inteligente de sus magníficos ojos; oyendo su voz dominante, amplia, extrañamente sugestiva, que tantos prodigios llegaba a realizar desde aquella ya famosa tribuna del Ateneo de Divulgación ideológica, Fernando, decididamente resuelto a embarcarse en tan deliciosa y honrosa aventura, declinase para sí:

—He aquí una mujer interesante, muy interesante y una aventura que no puede serlo más. Es un alma enferma, no hay duda. ¡Quién sabe el drama de amor que puede haber trastornado la alegría de estos hermosos ojos! Porque sin duda alguna que es un amor fracasado lo que entristece a esta mujer y la ha hecho dedicarse a vida tan ascética y tan fuera del carácter femenino. Es el amor, el amor

ahogado en ella lo que sale de su alma en forma de empresas generosas y magníficos discursos. Es la falta de un hombre ideal lo que la hace pensar en una casi desaparición de sexos y la convierte en campeón de unos derechos y deberes femeninos que la mayoría de las mujeres no aceptarían porque las obligaría a mucho más de lo que pueden y desean. ¡Si yo, pudiera curarla!

Y, contestando con la mente a sus propios pensamientos y con la boca a las palabras de Clara, dijo:

—Usted es, señorita, una mujer muy diferente de las demás y se encuentra en condición muy distinta de la de Susana. Por lo tanto, de ningún modo Susana puede realizar el prodigioso esfuerzo de voluntad que a usted tanto nombre le ha dado. Y usted misma, señorita—añadió en un tono de voz singular,—usted misma no parece ser muy feliz, aunque sea, indudablemente, el

# PAGINA CABLEGRAFICA

## Comentario cablegráfico

Paternalmente, con esa solicitud que es misericordioso don de caritativa piedad en las almas grandes, en los espíritus de elevada condición que sienten las desgracias del prójimo como propias y las lamentan y compadecen con verdadero dolor de su corazón, el Cardenal Primado de España, la más alta dignidad eclesiástica de la Madre Patria, ha dirigido a los católicos de la nación una luminosa carta pastoral, encaminada a remediar la aflictiva situación de los pobres emigrantes españoles.

Nunca con más derecho que en esta ocasión será tributado el elogio y el aplauso a un purpurado de la Iglesia Romana. Cuántos de esos españoles, que abandonan la patria lozanos en su arrogante juventud, soñadores de un dorado que no existe por estas tierras de Dios, en plena posesión de sus virtudes y hábitos de trabajo, características de una raza fuerte y emprendedora, rinden aquí en América que ellos pensaron paraíso de sus aspiraciones, meta y cúspide de sus anhelos e ilusiones, las energías de cuerpos vigorosos y sanos, devueltos si por acaso lo son algún día, al terruño de donde salieron, agotados y maltrechos.

Y qué doloroso ese calvario y qué fuerte y áspera la aclimatación al medio, disímil y hasta opuesto al en que se torjó su espíritu. Se les contempla como van perdiendo las ilusiones amadrinadas por el corazón en sus sueños de gloria ambiciosa y torcamente requerida. Se dibuja la nostalgia y melancolía en los ojos, profundos, surcados por arrugas de prematura vejez. Se inclinan los cuerpos hacia tierra y las almas sedientas de Jabinito parece que anhela deslizarse de su envoltura carnal. Pierden la fe en todo

esfuerzo generoso y las iniciativas se borran de su inteligencia, oscurecida y pobre por el sufrimiento.

Cruzada nobilísima que reclama el Cardenal Segura. Hacer algo por estos españoles es hacerlo por nosotros mismos, por nuestra raza. Raza inmortal de caballeros, con gesto de abundancia, de proingualidad para cualquier alto ideal piadoso.

## Ingllaterra seriamente comprometida en Arabia

Londres, 6.—El eterno disgusto de las colonias y territorios de Inglaterra con la Metrópoli, se pone una vez más de manifiesto ahora, que se halla amenazada de serias dificultades en Arabia, con motivo de los continuados ataques a las diversas tribus bajo el protectorado de la Gran Bretaña, por Ibn Saud Rey de Hedjaz y de Nejd, quien apoya a los grupos de merodeadores y beduinos que molestan las ciudades donde se encuentran establecidas dichas tribus, haciendo constantes incursiones por los territorios y propiedades de las mismas. La unión de todos estos elementos desafectos a Inglaterra, supone para ella el sostenimiento de una verdadera campaña colonial sumamente costosa, ya que el Rey del Irad, arrastra gran contingente de fanáticos, sujetos a su voluntad y dominio. Además el movimiento adquiere caracteres de más extrema gravedad por el hecho

de dársele por los partidarios de Ibn Saud, anteriormente amigo de Inglaterra y hoy día su enemigo, forma de lucha religiosa, predicando a los «verdaderos musulmanes» la Guerra Santa contra los renegados e infieles.

## Fuerzas del Irad prevenidas para futuras contingencias

Londres, 6.—Las fuerzas disponibles por Inglaterra contra posibles acontecimientos en la Transjordania y el Irad, son las que constituyen su defensa aérea en las avanzadas sobre el Desierto Árabe. Dichos elementos están constituidos por 12 aviones de combate y 45 de bombardeo, que actúan ya en la frontera contra los revoltosos partidarios del Rey de Hedjaz.

## Admirable documento

Barcelona, 6.—Su Eminencia el Cardenal Primado de la Metropolitana española de Toledo, ha publicado en el comienzo de su mandato en dicha diócesis, una admirable pastoral, dirigida a los católicos de la Nación que está siendo muy comentada. El cardenal Segura, trata en este hermoso documento, de la dolorosa situación, moral y material porque atraviesan los emigrantes que se hallan en América y en las naciones vecinas

a España como Portugal. Amargamente se duele el purpurado español, de las penalidades que experimentan, muchas veces debidas al engaño con que se les arrancó de su tierra, y pide a los católicos una verdadera cruzada de auxilio de todas clases para socorrerlos, ayudándolos en lo espiritual con el envío de sacerdotes españoles que puedan ser sus directores y consejeros.

## Volcán en actividad

Atenas, 6.—Con doce erupciones consecutivas de cinco minutos de duración cada una, el volcán de la isla de Santorín ha entrado en franco período de actividad, llegando a elevarse las columnas de humo y lava que arroja el crater hasta una altura de 2400 pies.

## Sin dinero y con pretesiones de rico

París, 6.—Según advierte «Le Journal» en un artículo de finanzas, saldrán para Rumania con objeto de proponer se abran negociaciones para facilitar el dinero que necesita para la estabilización de su divisa monetaria dos empleados del Banco de Francia. Ahora cabe preguntar a quién buscara ésta que se encuentra en la misma precaria situación para estabilizar la suya, pero mientras hay que presumir de ricos.

## Para los jóvenes que sueñan con New York

Nueva York, 6.— Los jovencitos que sueñan constantemente con Yanquilandia, de los que existe desgraciadamente abundancia en Costa Rica, y que tienen un Nueva York metido hasta las telarañas del cerebro lean y comenten la noticia que desde allí transmiten de haberse presentado para una plaza de 17 dólares semanales solicitudes en número de más de seiscientas. Lo que prueba el porvenir que espera a muchos equivocados.

## El Secretario de Relaciones Exteriores de Nicaragua en peligro

Managua, 6.—El tren que conducía a Cuadra Pasos, Secretario de Relaciones Exteriores del Gobierno Norteamericano—nicaragüense de Díaz, que había llegado de Balboa a Corinto trasladado en un navío de guerra de los E. U. y que se dirigía a Managua, descarriló cerca de esta capital atribuyéndose el hecho a una causa intencionada de los enemigos del actual estado de fuerza, que son legión en Nicaragua, aunque se vean obligados a callar por la fuerza de las bayonetas americanas.

## Los antifasistas de Viena

Viena, 6.—En esta población se ha verificado una imponente manifestación como protesta contra Italia por las declaraciones del premier Mussolini con relación al incidente últimamente ocurrido en el Tirol, y de simpatía hacia Lobe ex Presidente del Reichstag, defensor de la población alemana de esta región.

## Jorge Meléndez viene a Costa Rica

Tegucigalpa, 6.—Jorge Meléndez ex Presidente de El Salvador, refugiado en esta Capital desde la última fracasada tentativa revolucionaria contra el gobierno Ronero Bosque y que concluyó con la ejecución de parte principal de los elementos comprometidos, ha solicitado de las autoridades permiso para abandonar el país y trasladarse a Costa Rica, a donde se dirigirá en breve.

## Nao tembres terra

Letinakan, Argelia, 6.—A pesar del estoicismo musulmán, iragotable fuente de confianza y serenidad ante el peligro, la población de Letinakan se encuentra poseída de extraordinario pánico con motivo de haberse sentido un fuerte temblor de tierra durante el día de ayer.

## Un sapo vive cien años sin alimento alguno

Eastland.—Un sapo sellado con vida en una cavidad de una piedra angular hace 31 años, estaba aún con vida cuando se abrió la piedra ayer, según el juez del condado, Edward S. Ptichard. El viejo edificio en que se encuentran los tribunales está siendo demolido. Es una tradición en el Oeste de Texas que el sapo puede subsistir un siglo sin comida o agua. Un periodista incrédulo hizo que el juez verificase el rumor de que el sapo estaba con vida cuando fué sacado de su larga prisión.

La piedra angular que contenía el sapo y un número de viejos periódicos, monedas y elementos masónicos, fué abierta en presencia de una gran multitud de curiosos que se reunieron para ver el sapo, vivo o muerto.

Cuando Eugene Day recogió el sapo que se encontraba en una excavación de la piedra, el público aplaudió frenéticamente. El animal parecía sin vida y estuvo bastante tiempo sin movimiento. Al fin abrió los ojos y el público continuó esperando a ver si daba nuevas señales de vida. A los 20 minutos comenzó a respirar. La boca, sin embargo, parecía que se le había pegado.

El sapo se encuentra en exhibición en una caja de cristal bajo la custodia del juez Ptichard. Se tratará de inducirle a comer y si es necesario se le abrirá la boca por medio de una operación.

## Apreciable enfermo

El joven licelista don Erasmo Amez Alfau, está postrado en cama desde el domingo pasado con una terrible enfermedad nerviosa, consistente en ataques. El doctor Salazar lo asiste y se espera una mejoría lo más pronto posible, ya que la competencia del estimable galero es mucha.

Hacemos votos por la mejoría del joven Amez Alfau, quien es un estudiante aventajado en quien cifran sus esperanzas su familia y la patria.

## El Padre Soldatti y el presidio de San Lucas

El Director del Colegio Salesiano Pbro. don Domingo Soldatti tiene la mejor voluntad para el presidio de San Lucas. Estima el buen sacerdote y verdadero discípulo de Jesús, que aquel lugar de dolor debe hacerse más llevadero para los infelices que allí pagan sus condenas, espiritualizándolo por medio de la Religión del Sublime Mártir del Calvario. ¡Loados sean los esfuerzos del Padre Soldatti!

## United Fruit Company

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga entre Limón y los puertos que se indican

VAPORES	
Calamares, Pastores, Toloa, Ulua	Servicio semanal de pasajeros y carga entre Limón y Nueva York, llegando los Sábados por la mañana a Limón, vía Habana, Puerto Antonio (Jamaica), Kingston (Jamaica) y Cristóbal (Canal Zone), y zarmando los Domingos por la tarde para Nueva York, vía Habana.
Coppename, Saramacca, Suriname	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Viernes por la mañana, zarmando de regreso a Nueva Orleans los Sábados por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.
Ariguani, Cazare, Cavina	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Limón y Avonmouth (Inglaterra), tocando en Trinidad, Barbados y Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Jueves por la mañana, zarmando de regreso a Avonmouth, vía Kingston, los Viernes por la tarde.
Cristales, Patia, Reventazón	Servicio quincenal de carga solamente, entre Limón y Liverpool (Inglaterra); llegando a Limón cada quince días los Jueves por la mañana y zarmando de regreso a Liverpool, con escala en Kingston, los Viernes por la mañana.
Esparta, La Perla, Limón, San José, San Mateo	Servicio semanal, de carga únicamente, entre Limón y San Francisco California, vía Cristóbal-Canal de Panamá; llegan a Limón los Sábados por la mañana, zarmando los Lunes por la tarde para San Francisco, vía Cristóbal-Canal de Panamá. Estos vapores hacen un servicio rápido de carga entre Limón y San Francisco y viceversa, llegando a este último puerto en trece días.

Diríjase, para más informes, a las oficinas de la United Fruit Company en Limón, o a los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH  
Administrador

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Central bajo la dirección del Maestro Lofts.

- 1º.—Gloria a García Granados. Marcha Triunfal, (estreno) J. A. Mendez.
- 2º.—El Feliz Viaje, Escenas Descriptivas. P. Gilson.—1. El Viajero.—2. En Camino.—3. Sobre las Cimas.—4. Re-

torno.

- 3º.—Minueto. E. Pessard.
- Paso de Titeres, Aire de Balle. E. Pessard.
- 4º.—Sigifredo, Idilio. R. Wagner.
- 5º.—Guillermo Tell, Obertura de la Opera, G. Rossini. a) En la mañana, reposo en los Alpes.—b) La tempestad.—c) La calma pastoral. (Solistas José J. Guevara, oboé y Ruizdael Lobo Flauta).—d) Final.

Miércoles 7 de marzo.

# Petates recibió ROBERT

Historia Universal del Proletariado  
Veinte siglos de opresión capitalista

Relato histórico, documentadísimo y detallado de las luchas originadas por la desigualdad social, que bajo formas diversas y variados sistemas perdura desde los primeros albores de la civilización / Dos tomos de 800 páginas c/u., empastados \$ 12.00

Anunciarse en este diario es vender con prontitud

# IMPERIALISMO YANQUI

A raíz de la terminación de las guerras napoleónicas, el gobierno de Viena trató de poner freno a las ideas democráticas extendidas por algunos países de Europa y de América. Al efecto acordó una intervención armada para restaurar en el trono con poderes absolutos a los reyes de España y de Nápoles, encargando a Francia y a Austria respectivamente de esa misión. Alarmó a aquel Congreso también el estado de revuelta contra España en que se encontraban las colonias americanas de esta nación, y trató de intervenir, y así lo acordó, para conjurar ese, para tal Congreso, alarmante estado de cosas, no habiéndolo llevado a efecto, por oponerse Norte América por medio de su presidente Monroe, que proclamó el famoso principio que lleva el nombre del que lo estableció: «América para los americanos». Las naciones que figuraban en aquel congreso, trasladado ya a Verona con el nombre de «Sta. Alianza», nada tenían de Norte América; pero, ante la actitud de Inglaterra que le apoyó, tuvieron que aceptarlo también, desistiendo de la intervención acordada. Acababa Inglaterra de luchar unida a España contra Napoleón Bonaparte; gracias a España, la única nación que no se doblegó ante el poder formidable de Bonaparte, luchando todos los españoles como un solo hombre contra ese coloso de la guerra, pudieron librarse los ingleses de ese bloqueo continental, que tantos perjuicios les ocasionaba, impuesto por Napoleón. Mientras Austria, Prusia y demás países europeos se sometieron por completo al dominio napoleónico, el pueblo español luchó sin tregua por sacudirlo, y lo consiguió, ayudado sí por Inglaterra que en este caso como en todos, buscaba su exclusivo provecho, no el de España, a quien ayudaba en la península, mientras fomentaba y favorecía con todos los medios disponibles la emancipación de sus colonias. Es decir, que si Inglaterra apoyó la actitud del gobierno americano, al proclamarse el famoso principio, no lo hizo, ni por amor a Norte América, ni menos porque sintiera simpatía por las colonias españolas; deseaba que se le franqueara la entrada libre a estos países, y el modo de obtenerlo era siendo ellos independientes. Esta fue la «gran ayuda» de Inglaterra a estas nacionalidades que tan trasnochados entusiasmos ha despertado entre ciertos panegiristas baratos.

tiene fama, bien adquirida por cierto, de imperialista, y es indudablemente el que más se ha distinguido por sus manifestaciones técnicas y prácticas en ese sentido; el demócrata ha sido más moderado en esa clase de empresas, pero no tanto que no haya puesto algunas veces sus manos en ellas, y en todo caso ha sancionado lo hecho por el partido contrario. Es decir que, como «más o menos no mudan de especie», según el principio jurídico bien conocido, los dos partidos mencionados tienen que cargar con el «sanbenito» de imperialistas mal que les pese. Vamos a citar los hechos principales que prueban nuestra aserción, aunque son tan conocidos y tan recientes que nadie los ignora.

¿Quién no conoce la guerra con Méjico de 1846 a 1848, declarada sin pretexto o razón justa, en la cual arrebató los Estados de la Alta California y Nuevo Méjico? Y la guerra con España? Después de haber favorecido por espacio de muchos años la insurrección de Cuba, no presentándose un motivo ni pretexto siquiera justificados para intervenir abiertamente en aquella isla, inventó la farsa de la voladura del Maine, la cual costó la vida a buen número de marinos americanos; pero con ella apareció ante el mundo víctima de los agravios de España a quien culpaba de esa catástrofe, ignorando o pretendiendo ignorar que España sabe luchar decentemente y dar la cara sin necesidad de acudir a medios infames ni arteros. Ya está aclarado hasta la saciedad quién fue el que concibió y ejecutó proyecto tan diabólico; ya está convencido el mundo de la actitud digna e hidalga de España frente al mercantilismo y egoísmo brutales de la nueva Cartago. España luchó con heroísmo, y aunque perdió su escuadra y las últimas de sus colonias: Cuba, Puerto Rico y Filipinas, ganó ante el mundo entero un nuevo trofeo de honor que, unido a los incontables que llenan su gloriosa historia, la colocan en el primer puesto de honor y gloria entre las naciones del mundo.

He citado a Filipinas, hasta donde extendió sus garras el gobierno americano. Allí estaba yo cuando ocurrió el desastre de Cavite, donde pereció nuestra escuadra, no vencida por el valor de los

americanos, sino por la superioridad de los barcos de éstos que eran blindados, mientras los de los españoles eran «de papel», como me decía antes del combate uno de los héroes que perecieron en aquel día funesto, el comandante del crucero Reina Cristina, quien al recibir orden del General Montojo para hundir el crucero, en vez de hacerlo, se lanzó al abordaje del buque insignia americana, crucero blindado dotado de artillería formidable que echó a pique al que mandaba Cevallos, pereciendo éste con casi toda la tripulación. Este fue el único barco que hundieron los americanos; los demás fueron hundidos por la misma tripulación, ante la imposibilidad de sostener lucha tan desigual en elementos no en valor, que, como siempre, rayó a gran altura el de los españoles en aquel día.

No había en Filipinas antes de la guerra citada un sólo americano; pero si bastantes ingleses que sirvieron de espías a los norteamericanos, a quienes tenían al tanto de lo que pasaba en la plaza de Manila. En cambio los españoles bloqueados y sitiados vivíamos comunicados con el resto del país y del mundo; privados además de todos los recursos que no hubiera en la ciudad. Es cierto que no se pasó hambres, y que las tropas que con grande heroísmo defendían la plaza en las trincheras recibieron una alimentación confortable, pero los que no estábamos en la línea de fuego sufrimos bastantes privaciones por carecer de pan, carne de res, sustituida por la de caballo y búfalo, y de toda clase de alimentos frescos, como leche, huevos, etc.

Los americanos se unieron a los insurrectos y juntos atacaron por mar y por tierra la plaza, logrando tomarla después de tres meses y medio de asedio. Presenció aquel momento terrible que partía el alma, de arriar la bandera española que había ondeado en aquel territorio y tantos más, por más de tres siglos, para ser sustituida por la americana que fue enarbolada al compás del sonido de los cañones y de las bandas de todos los barcos extranjeros de guerra surtos en la bahía de Manila.

UN ESPAÑOL

(Continuará)

## LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:  
RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:

LIC. RÓMULO TOVAR  
MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:

HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:  
EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: ₡ 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este No 344  
SAN JOSE, COSTA RICA  
Teléfono 71. - Apartado 1311



### La revista «Actualidad» La Novela Ideal

En esta Redacción hemos recibido la revista «Actualidad» que se edita en Barcelona.

Dos ejemplares tenemos a la vista correspondientes a Enero y Febrero del corriente año.

Hemos recibido dos números de la Novela Ideal, editada en Barcelona y escrita por Adrián del Valle, escritor español.

El texto de la novela es ameno e interesante.

### La Novela Semanal

En nuestro poder se encuentra la «Novela Semanal» correspondiente al 15 de febrero del corriente año. Dicha revista se redacta y edita en Buenos Aires (Rep. Argentina). El contenido es excelente y ameno para los amantes de la buena lectura.

Trae buenos artículos de diferente índole y propios para los que gustan leer cosas selectas.

### La Revista Blanca

La Revista Blanca cuya edición se hace en Barcelona es un quinzenario que hemos recibido.

Contiene buenos trabajos de índole científico, sociológico y artístico.

El número a que nos referimos corresponde al 15 de Enero del corriente año, y en su texto se pueden leer buenos artículos de destacados y cultos escritores españoles y de otras nacionalidades.

### «Boletín de Farmacia»

A esta Redacción ha llegado el N.º 23 correspondiente al año III del «Boletín de Farmacia» que se edita en esta capital. Es órgano de la Asociación de Estudiantes de Farmacia.

Trae excelentes trabajos. Damos las gracias por el envío.

## Índice de noticias

Han noticiado de Madrid que un oficial español inventó una ametralladora que dispara 600 cartuchos por minuto, la cual ha sido sometida a escrupulosas pruebas por un comité pericial del ejército.

Hemos notado que la acera de la Escuela Porfirio Brenes, la del lado Sur, está llena de huecos. Urge, pues, arreglarla.

En el vecino distrito de San Sebastián no tienen todavía edificio escolar, están construyendo una buena escuela. Mientras tanto, alternan los niños con los de Paso Ancho en el edificio de este caserío.

El domingo pmo. pto. se verificó una reunión de padres de familia de San Sebastián y Paso Ancho para arreglar el asunto de la escuela, esto es, de las clases. Presidió la reunión la inteligente maestra señorita Mariana Porras.

El lunes hizo ocho días que las apreciables y simpáticas amigas Emilia y Lola Avila se vinieron del caserío de Paso Ancho y se radicaron en esta ciudad. Les presentamos un etusivo saludo.

Este mes es el de San José, por eso se celebran todos los días misas y oficios religiosos en el templo metropolitano de esta capital.

Nuestro amigo J. Félix Meza B. contrajo matrimonio el sábado 3 de los corrientes con la señora Victoria López. La ceremonia nupcial la ofició el Cura de la Merced Pbro. Rosendo de J. Valenciano y fueron apadrinados por don Francisco Murillo y su señora esposa.

Después salieron en viaje de bodas para Cartago.

Les deseamos felicidades.

LAS MEJORES NO-

VELAS EN LA PRENSA

## Aviso a los padres de familia

No olviden ahora que van a comenzar las clases de llevar a sus hijos al Consultorio Optico Rivera para examinarles sus ojos. Muchas veces los atrasos de estos se deben a defectos en los ojos.

Contamos con aparatos modernos y tenemos anteojos de precios sumamente bajos.

## Obras de ENRIQUE BARBUSSE

A ₡ 3.50 EL TOMO

El fuego / Claridad / Fuerza  
El resplandor en el abismo / Jesús / Encadenamientos, (2 tomos)  
Nosotros / Los verdugos / Algunos secretos del corazón, ilustrada  
Los Judas de Jesús

Las obras de Barbusse son las que verdaderamente ilustran y deleitan al mismo tiempo / Lealas usted y se convencerá que es cierta nuestra recomendación  
En la Librería Falco están en venta los mejores libros

Obras completas de PAUL VERLAINE, traducidas por ilustres poetas españoles, con bellas ilustraciones, a ₡ 3.00 el tomo.

Poemas saturnianos / Los poetas malditos / Luisa Leclercq / Fiestas galantes / Canciones para ella / Confesiones / Cordura / Amor / Carlos Baudelaire: Viaje a Holanda / La buena canción / Antaño y ayer / Mis hospitales y mis prisioneros

## La Kola y la Kola Champagne

marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,

Jorge Richmond y Hno.

## Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

[Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELÉFONO 61

# El mango

## Propiedades medicinales

Aunque no posee e mango propiedades medicinales pronunciadas y reconocidas universalmente, los nativos de la India poseen variedades de virtudes, y numerosas autoridades médicas hablan muy alto en favor de algunos de sus usos.

La fruta fresca se considera como ligeramente laxante y diurética. La cutícula y la fibra es astringente y árida. Entre las propiedades medicinales más importantes se anotan las siguientes:

La fruta verde mondada y separada del hueso y secada, se estima como uno de los mejores antiescorbúticos, cuyos efectos se manifiestan cuando el jugo del limón y tantos otros remedios son inactivos. La preparación en esta forma se conoce en la India con el nombre de de ancur o ambhur, y contra la difteria está allí su uso muy extendido.

La almendra de la semilla, secada y reducida a polvo, es un astringente de muy alto valor, usándose en casos de diarrea y disentería. La mitad de una almendra tomada en la mañana, y la misma dosis repetida en la tarde, se dice que cura los casos más obstinados en el término de cinco días.

La fruta verde asada la usan los nativos de la India en la preparación de una bebida que sirve como preventivo contra la insolación. La pulpa frotada sobre el cuerpo se emplea igualmente con el mismo objeto.

Se recomiendan el extracto de la corteza y la cutícula por su acción extraordinaria en las hemorragias.

Cuando el mango está bien maduro, es un magnífico depurativo de la sangre, sudorífico útil contra la sarna, el escorbuto y la tosferina.

El cocimiento fuerte de semillas, tomado interiormente, destruye las lombrices; la goma del árbol, disuelta en agua y tomada, cura la diarrea, y el cocimiento de las hojas aplicado como fomento sobre las partes golpeadas, las desinflama y borra las manchas que forma la sangre coagulada. El cocimiento de raíces, tomado varias veces por día, cura las fiebres.

El jarabe preparado con la corteza del mango, cura la sífilis. La horchata de la almendra de la semilla del mango de Papelina, cura la enteritis.



# EL PUDOR

El pudor es adorno muy bello de la mujer, como que, en el sentir de una escritora insigne, el pudor debe reputarse como el pariente más próximo de la virtud; en concepto de Bacon, es al cuerpo lo que la discreción al alma.

El pudor de la mujer es flor tan delicada, que el soplo de una imprudencia la ofende, y el calor de una mirada torpe la azota y la marchita.

Pero a su vez el aroma de una flor le produce la más casta y la más delicada de las complacencias.

Las mujeres, para ha-

cerse verdaderamente amables, deben respetar el pudor, tenerlo muy arraigado e ignorar que lo tienen.

Un alarde de pudor viene a ser muchas veces testimonio de malicia. Mujer cuyo pudor se alarma fácilmente, no ofrece una gran prueba a favor de esa ignorancia amable que sienta bien en su sexo.

Mujer que escribe sin preocuparse de las frases y las demostraciones de la galantería, es como un niño que juega con un cortaplumas.

G. MARTÍNEZ SIERRA

# Movimiento Diario

## NACIMIENTOS

Víctor, de José Salas y Lydia Méndez.

Mario, de Gregorio Salas y Angélica Ramírez.

Rodrigo Acuña, natural.

Eulogio, de José J. Rivera y Angelina Ureña.

Edgar, de Fernando Jiménez y Virginia Zamora.

Yolanda, de Juan Rafael Mora y María L. Roldán.

Angela, de Miguel Salas y Eulalia Muñoz, nació en 1904.

María Rosa Bermúdez, natural.

Olga, de Lorenzo García y Rosenda Sandival.

Vicente, de Marco T. Chacón y Alicia Carvajal.

Jetty, de Ezequiel Garrido y Delia Jiménez.

Gladis, de Ricardo Gómez y Elida Mena.

José María, de José Luis Arlana y Margarita Peña.

Innoninado, de Ricardo Vargas y Marta Chaves.

José Ramón, de Rosendo Valverde y Judiel Castro.

Eduardo, de Julio Montes de Oca y Abigail Rodríguez.

Irma, de Fernando Salas y Angela Cordero.

## DEFUNCIONES

Innoninado Tioli, nació muerto, Merced.

Innoninado Vargas, nació muerto, Catedral.

Eliette Padilla, un año, Catedral.

María Ofelia Loría, dos años, Catedral.

Innoninado Camacho, nació muerto, Catedral.

Lucía Gómez, dos meses, Merced.

María Rojas, 74 años, Catedral.

América Ramírez, un año, Catedral.

Laura Sánchez, 48 años, Hospital.

Juan Meléndez, 65 años, San Sebastián.

José Angel Rojas, 4 meses, San Sebastián.

Jorge Sibaja, 5 meses, Hatillo.

## PASAPORTES

Carmen Hurtado Cárdenas, nicaragüense, para Nicaragua.

Nathan G. Geltart, americano, para Centro América.

Jorge Urte Truque, colombiano, para Colombia.

Margarita Segada de Furniss, haitiana, para Colombia.

Evangelina Cascañe Garita, costarricense, para Colombia.

Isabel Montes de Oca de Martín e hija, costarricense, para Estados Unidos.

Eduardo Montes de Oca Rodríguez, costarricense, para Estados Unidos.

Arthur Bramall haitiano, para Colón.

Benjamín Alvarado, costarricense, para Colón.

Theodore M. Vander Stempel, americano, para Cristóbal.

Corleton Beals, americano, para Centro América.

# Noticiero de Puntarenas

Hay gran entusiasmo en este puerto para recibir al señor Presidente electo que, según noticias, vendrá el próximo martes; sus amigos desean saludarlo personalmente y felicitarlo con motivo de su triunfo. También se dice que se hospedará en casa de don Luis Casavolone y que pasará una temporada en esta ciudad.

vivas al General Volio. Hizo el orador elogio bien merecido al diputado que supo timonear el partido en la provincia que ganó, contra viento y marea.

Luego el señor Guido Matamoros, bastante emocionado, saludó a sus amigos y les rindió sus agradecimientos por el agasajo que se le tributaba.

## SERENATA POLITICA

En la noche del viernes próximo pasado se verificó una espléndida serenata que la orquesta de don Paco Alvarado obsequió al diputado electo don Juan Guido Matamoros, la cual fue organizada por don Ricardo Molina y don Primo Vargas. El frente de la casa paterna del diputado estaba artísticamente alumbrado y adornado. Los espectadores se reunieron en número como de trescientos. Ofreció dicha serenata don Perfirio Molina quien tuvo para el señor Guido frases gaudentes y sinceras. Siguió en el uso de la palabra don Juan Bautista Chinchilla, orador reformista, felicitando a los trabajadores por el buen tino al elegir un hombre tan empresario como el que en ese momento se agasajaba. Punto y seguido ocupó la tribuna el fogoso reformista don Víctor Manuel Díaz Barquero el que, al presentarse al público, fue interrumpido con fuertes

## BAUTIZO

Hoy a las dos de la tarde y con el nombre de José Clemente Ambrosio, fue bautizado el primogénito de don Clemente Obando y doña María Isabel Núñez de Obando. Fueron padrinos don Marco Tulio Barquero y doña Fidelia de Barquero. Después de la ceremonia y en casa de los padres del niño, se efectuó un animado baile que duró varias horas, habiendo concurrido muchas simpáticas señoritas del jardín puntarenense.

## Corresponsal

Puntarenas, marzo 4 de 1928,

## La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos.

Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel.

Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falcó

## EL MACHITO

MI objeto es informar al distinguido público de San José y provincias, que he abierto un ESTUDIO ELECTRO MECÁNICO para componer cualquier motorcito, hierro, planchas, etc., instrumentos finísimos y relojes de toda clase. Pago \$ 100.00 a quien me traiga un reloj que no pueda componer, valiendo la pena.

Garantizo mis trabajos y exactitud y puntualidad serán mi norma, cumpliendo con el mayor celo sus gratas órdenes.

## EL MACHITO

SAN JOSE-APARTADO 1227-50 vs. NORTE CORREO

# Curiosidades

## PERLAS CURIOSAS

Hay perlas de gran valía sólo porque la figura irregular que la Naturaleza les ha dado les da extrañas apariencias y semejanzas muy curiosas. Entre éstas las hay con figura de peces, cangrejos y lagartos, y algunas tienen la figura del rostro humano. En Londres hay una muy notable que al decir, de cuantos la han admirado, es el vivo retrato de la Reina Victoria. En la isla de Margarita, Venezuela, una imagen sagrada, la Virgen del Valle, ostenta entre sus joyas una perla que tiene la figura acabada de una pierna, con su pie muy bien delineado. La perla más grande que se conoce está en el Museo South Kensington, de Londres: es de figura irregular, pesa 181 gramos y mide dos pulgadas de largo y cuatro pulgadas y media de circunferencia. Pero la más bella y más preciada de todas, es la «Peregrina», que se encuentra en el Museo Moscú. Es mucho más pequeña que la anterior, pues pesa 112 gramos, pero por su perfecta redondez y su espléndido brillo, no tiene rival.

## LA FOTOGRAFIA

La fotografía fué inventada por Daguerre en 1831. La cámara oscura había sido ya imaginada en el siglo XVI por I. B. Porta, pero faltaba resolver el problema de fijar las imágenes observadas. Hacia 1815, Niepce lo intentó por vez primera por la acción química de la luz sobre sustancias impresionables, pero la impresión era muy lenta.

El procedimiento de Daguerre (1839), dió la verdadera solución, con el empleo de placas metálicas sensibles al yoduro de plata; la revelación y fijación se hacían por la acción de vapores de mercurio y lavado al hiposulfito.

## GUTIERREZ

Semanario Español de Humorismo

24 páginas: Cuatro colores: 30 cént.

Jandaró • Tovar • Penagos • Ribas  
Bartolozzi • Roberto • Baldrich  
Karlakio • Barbero • López Rubio  
Toso • Etc.

## K-HITO, Director

Los mejores escritores humorísticos  
Concursos raros: Secciones extrañas

¡Contra la neurastenia!

¡Contra la hipocondría!

Humorismo sano — Buen gusto.  
COMPRE UD. TODOS LOS SÁBADOS

## GUTIERREZ

En la Librería Falcó puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

## COSTA RICA RAILWAY COMPANY Ltd.

# AVISO

Pónese en conocimiento del público que la tarifa correspondiente al transporte de banano de cualquier lugar de sus líneas a Limón es de 16.8372 centavos oro americano por cada racimo.

Marzo 1° de 1928

F. Sheehy,  
Superintendente

M. M. Marsh  
Administrador

## NORTHERN RAILWAY COMPANY

# AVISO

Para el conocimiento del público se hace saber que la tarifa correspondiente al transporte de bananos de cualquier lugar de sus líneas a Limón es de 8.4186 centavos oro americano por cada racimo. En el Ramal de Pejivalle, se aplicará idéntica tarifa de cualquier lugar del ramal a la ciudad de Turrialba.

Marzo 1° de 1928

F. Sheehy  
Superintendente

M. M. Marsh  
Administrador

# Sección Cinematográfica

Competiendo en rango con las maravillas del mundo, tales como la Alhambra, la Torre Inclinada de Pisa, El Louvre, la Torre de Londres, etc., está Hollywood. Anualmente miles de turistas de todas partes del mundo, obtienen permiso para visitar los terrenos de las compañías cinematográficas. Entre estos visitantes se encuentran nobles, banqueros, gente famosa de todas clases, y hordas de turistas de la variedad que puede encontrarse en cualquier puerto o punto histórico del mundo.

En los estudios cinematográficos, sin embargo, se ha creado un nuevo problema. A la Torre Eiffel no le importa que miles de personas se paren a contemplar su inmensa altura; a los reyes enterrados en El Escorial, no les perturban los homenajes de miles de visitantes; pero los artistas del cine en Hollywood están trabajando, y aquí está el problema que tienen que resolver.

A cada uno de nosotros nos es muy agradable recibir visitas de amigos, pero por más amigos que sean el trabajo es primero. Es ver-

dad que a muchos de los artistas, Douglas Fairbanks, por ejemplo, les gusta trabajar delante de tropeles de visitantes. ¡A mí no. Yo no puedo hacer nada cuando siento unos ojos curiosos sobre mí. Los guías por lo tanto, no se acercan por los terrenos donde yo estoy trabajando.

No puedo soportar ojos curiosos espionando mis actos. No puedo pensar en otra cosa. Pierdo el humor completamente, me pongo como un chiquillo abochornado. He tratado de controlarme en este sentido, pero ha sido inútil, tengo que dejar de trabajar hasta que se vaya la gente. Greta Garbo es igual; así es que nadie de afuera ha conseguido vernos a ninguno de los dos trabajando en una escena romántica.

En nosotros es cuestión de temperamento, pero en algunos de los otros departamentos es cuestión de necesidad. En los terrenos donde se están filmando las comedias, mantienen estricta vigilancia. Si no tienen las puertas cuidadosamente guardadas espías y ladrones de ardidés cómicos, pueden coger sugerencias del

trabajo de un director para luego venderlas a otro como ideas propias. Esto ha sido hecho varias veces. Ha sucedido más de una vez que un director trabaja en alguna parte especial de una comedia ideada por él, para verla casi seguida en alguna otra comedia de otra compañía—robada y vendida a algún director más rápido que él.

Buster Keaton y los otros cómicos principales tienen mucho cuidado en este sentido. Sus producciones son filmadas despacio, pero no dan la oportunidad para que les roben la idea. De cualquiera de sus ideas originales puede salir una comedia de dos partes, filmarse y producirse en menos de tres semanas.

A excepción de los terrenos donde trabajan los comediantes o los pocos del temperamento mío, Hollywood no es inaccesible. Por supuesto, que no está permitido vagar de un sitio a otro como podría hacerse por las calles de cualquier otra ciudad, pero se obtiene fácilmente permiso para visitar. Hay guías para enseñar la ciudad, y la gran aérea, que no ha

sido cerrada oficialmente, es recorrida diariamente por miles de visitantes.

Estos visitantes no lo ven todo, pero francamente creo, que ven lo suficiente para quedar impresionados con las maravillas de este negocio. Y después de todo, se pierde muy poco si yo me niego a trabajar mientras hay visitantes—me han dicho que el film terminado es una atracción superior.

## LA VORACIDAD DE LOS EXTRAS

Los extras a menudo demuestran raro interés en trabajar en escenas de grandes banquetes. Casi siempre los extras velan con ojos hambrientos mientras los artistas principales actúan en escenas de comidas. Algunos de ellos no tienen comida regularmente, y están siempre dispuestos a devorar la comida tan pronto como termina la escena. En la nueva película de Ramón Novarro hubo una escena en la que se representaba una comida de campo a la antigua, de tan amplias proporciones, que dió para que se alimentaran bien, más de una docena de extras que se hallaban por los alrededores en esos momentos.

## LOS GRANDES GUARDARROPAS

Una de las cosas más necesarias en el trabajo del cine son extensos guardarropas, pero en cuestión de trajes de última moda nadie puede igualar la colección de abrigos y trajes que Norma Shearer va a usar en su próxima película. Todos los sastres de los estudios están trabajando en cien equipos para Miss Shearer.

## PELICULAS PARA CIEGOS

¡Películas para los ciegos! Suena como algo imposible y sin embargo, es verdad. Como consecuencia del experimento de propalar «Todo por el Amor», la producción de John Gilbert y Greta Garbo, basada en la novela de Tolstoy «Ana Karenina», se ha establecido un método que hace posible proporcionar entretenimiento a los ciegos con el cine. El primero de estos programas fué preparado para el Instituto Católico para Ciegos, de la ciudad de Nueva York. Las películas de «La pandilla» de la Metro-Goldwyn-Mayer fueron descritas en sus más mínimos detalles por el anunciador que había situado su micrófono frente a la pantalla

de uno de los principales teatros de Broadway.

## ACTOR DISTINGUIDO

Uno de los actores más distinguidos del cine es Cyril Chadwick artista de la Metro-Goldwyn-Mayer que aparecerá en la próxima película de Norma Shearer. Mr. Chadwick es cuñado de Lord Cawley y fué educado en Brighton College, Inglaterra. Entró a trabajar al teatro y al cine en 1907.

## ARTISTA MUERTO

Falleció el notable cinematografista mejicano don Bernardo Granat. Este señor fué uno de los fundadores del cine en Méjico, habiendo sido él el que ofreció al público los primeros cinematógrafos. La cinematografía mejicana ha perdido a uno de sus mejores directores. El finado era hermano político del señor Kalb, representante de la Metro-Goldwyn-Mayer en Méjico.

## Una irregularidad en la oficina de correos de Limón

Se nos ha informado de Puerto Limón que en la oficina de Correos de aquella ciudad se está cometiendo una irregularidad con este diario, la cual consiste en que sin consentimiento de los suscritores la oficina devuelve el periódico para esta capital.

Los suscritores se muestran extrañados de que no reciben LA PRENSA y naturalmente tiene la culpa la oficina postal en referencia. Llamamos la atención al señor Director General de Correos acerca de lo que dejamos apuntado.

### Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

#### TESORERIA

La Directiva del año actual, propuesta a dar toda clase de facilidades a aquellas personas que no han ingresado a esta Sociedad, de tan positivos beneficios para sus familias, ha acordado en una de sus últimas sesiones—reconocerles el valor del examen médico.—

La Tesorería tendrá mucho placer en dar toda clase de informes que se le soliciten, demostrándoles al mismo tiempo, la respetabilidad de esta institución la que cuenta con más de treinta y un años de vida y que al 31 de Diciembre ppdo., cuenta con 2104 socios distribuidos en la República. Dará también todo lo que acerca del funcionamiento para los cobros, los que están basados estrictamente en la cooperación económica y calculada al alcance de todos los recursos. La correspondencia que se le dirija será contestada inmediatamente y se proporcionarán las fórmulas reglamentarias para el ingreso, estatutos e informes impresos del año ppdo. o de años anteriores.

Considérese que la mejor herencia que puede dejarse a una familia, ocasionando ello un insignificante desembolso mensual, es una Póliza de esta sociedad, la que fué fundada exclusivamente para que las gentes pobres tengan sus recursos para solventar sus graves dificultades en los momentos más apremiantes que falta el jefe de la familia.

Con un desembolso anual de ₡18.00, que lo paga en mensualidades de ₡1.50 obtiene usted un seguro que le producirá la suma de ₡700.00 y con ₡36.00 (cada mes ₡3.00) tendrá usted un producto de ₡1,500.00 etc.

Las pólizas que tenemos son desde ₡0.50 a ₡5.00.

Oficina de la Tesorería: Frente al Edificio de Correos y Telégrafos, lado Este del Parque Unión.

ALBERTO ARAGON

### GENERAL MACHINE EXCHANGE

COSTADO OESTE DEL PARQUE CENTRAL  
SAN JOSE, COSTA RICA

Reparación de toda clase de máquinas de escribir y calcular, registradoras, etc.

Trabajos garantizados con certificados de todo el país.

Larga práctica en el ramo ESPECIALIDAD EN CASOS COMPLICADOS

Existencia de máquinas a precios bajos  
Tamaños standard y portátiles

Diferentes estilos de registradoras sencillas y de tiquete

Se aceptan en pago máquinas usadas y se reciben en consignación

**ANDRES MASIS M.**  
TELEFONO 537

## FERROCARRIL AL PACIFICO

### Itinerario No. 17

TRENES RUMBO OESTE				ESTACIONES	TRENES RUMBO ESTE			
TRENES MIXTOS					PRIMERA CLASE		SEGUNDA CLASE	
SEGUNDA CLASE	PRIMERA CLASE				Diario	Diario	Diario excepto domingos	Diario excepto domingos
Diario excepto domingos	Diario excepto domingos	Diario	Diario		Hora	Hora	Hora	Hora
6.30		15.00	9.00	SAN JOSE	14.34	11.03	14.05	
6.36		15.05	9.05	SABANA	14.28	10.57	13.55	
6.48		15.15	9.15	PAVAS	14.16	10.45	13.40	
7.15		15.35	9.35	SAN ANTONIO	13.56	10.25	13.15	
7.27		15.45	9.45	OJO DE AGUA	13.43	10.10	12.40	
7.49		16.00	10.00	CIRUELAS	13.33	10.00	12.25	
8.05			10.20	TURRUCARES	13.10		11.55	
8.18			10.31	CEBADILLA	12.51		11.20	
8.35			10.52	ATENAS	12.43		11.10	
8.58			11.02	BALSA	12.25		10.26	
9.07			11.18	MANGOS	12.07		10.04	
9.15			11.25	ESCOBAL	11.51		9.56	
9.15			11.43	CONCEPCION	11.43		9.35	
9.55			11.59	HACIENDA VIEJA	11.23		9.10	
10.45			12.20	OROTINA	11.10		8.55	
11.00			12.31	COYOLAR	10.32		8.22	
11.15			12.43	CEIBA	10.20		8.02	
11.25			12.50	CASCAJAL	10.12		7.50	
11.45			13.07	JESUS MARIA	9.55		7.30	
11.55			13.12	CAMBALA HE	9.50		7.20	
12.01			13.16	SALINAS	9.45		7.10	
12.07			13.22	MATA LIMON	9.40		7.03	
12.11			13.25	CALDERA	9.36		6.59	
12.34					9.15		6.36	
12.45	7.10		14.10	ROBLE	9.10	17.00	6.30	
12.55	7.20		14.20	CHACARITA	9.00	16.45	6.15	
13.10	7.35		14.35	PUNTARENAS	8.45	13.30	6.10	

CIRUELAS y ALAJUELA		RAMAL DE ESPARTA	
TRENES MIXTOS		TRENES MIXTOS	
RUMBO OESTE	RUMBO ESTE	RUMBO OESTE	RUMBO ESTE
1ª. Clase	1ª. Clase	1ª. Clase	1ª. Clase
Diario	Diario	Diario excepto domingos	Diario excepto domingos
Hora	Hora	Hora	Hora
16.00	10.00	6.15	17.55
16.07	9.48	6.45	17.30
16.11	9.45	6.55	17.20
16.20	9.35	7.10	17.00

# Avisos económicos

**IMPORTANTE:** a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos

**RADIUS** Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se traslado frente al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados para muebles. Hicimos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos. Cantos pulidos - Teléfono 1346.

**Sellos de correo:** por 100 a 1000 sellos de correo de países sud y centro-americanos. Igual número de sellos de Europa o una colección de billetes moneda de guerra alemán. Surtidos completos de sellos de correo contra referencia.—Friedr. Peter, Export, Würzburg, (Bayern), Alemania.

**Al libelista vicentino y sus cómplices**  
Recibido el libelo, acepto el reto y los emplazo a discusión. El Gral. Pinaud sabe encontrar las huellas de los criminales y hay justicia en Costa Rica para castigarlos, Ya se verá si hay justicia. — Sotillo Picornell.

**Aviso ANTIECONOMICO.** Lave Ud. con un mal jabón. Compre Ud. un mal jabón. Pida que le den de cualquier jabón. No importa después cuando Ud. pruebe un buen jabón entonces seguirá usándolo.

**Aviso ECONOMICO.** Si Ud. quiere ahorrar tiempo y dinero compre jabón Campana (amarillo oscuro) que es el mejor para lavar ropa. Cada barra tiene una marca azul.

**Gratificación** dare una a quien me de señas de un par de gemelas de oro, con una chispita y un rubí robadas en los baños de Puntarenas el domingo.—Eduardo Montalgre Casero. LA PRENSA

**Mecánico** Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermín Umaña, frente al Cometa.

**Liave** amarilla con cordón amarillo encontrada anoche en el correo. Su dueño puede pasar a recogerla a la Administración de este diario, previo el pago de este económico.

**Cultura:** Para triunfar en la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Como se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y más baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la prueba y se convencerá.

**Habitaciones:** Si desea Ud. encontrar una buena habitación cómoda higiénica y centrada, en la Administración de LA PRENSA e informarse o solicitarla, este es el lugar.

**Compro** los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 1º, de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º. Pago buen precio. Ricardo Falcó

**Modas:** Para estar al corriente de las modas en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA ELEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Le turan agradable y buenos consejos.

**Casa** grande, amueblada, se alquila en Cartago. Situada en muy buen punto y con magnífica ventilación. Diríjase en Cartago a la v. de Volio.

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5-30 EN ADELANTE

## Teatro VARIEDADES

MIÉRCOLES 7 DE MARZO DE 1928

A las 5-30 a las 7 y a las 8-30

### CURRITO DE LA CRUZ

Grandiosa corrida de toros  
ENTRADA 50 CÉNTIMOS

MAÑANA JUEVES: Noche de Arte Español

### La casa de la troya

Viernes: EL CHIQUILLO DE MONTMARTRE

GRAN ORQUESTA EN TODAS LAS TENDAS

## TEATRO MODERNO Teatro Adela

MIÉRCOLES 7 DE MARZO DE 1928 HOY A LAS 7 P.M.

A las 7 p. m.

### Esclava del pasado

Gloria Swanson en su gran película

### El que recibe el bofetón

A LAS 8-30 P. M. - SIGUEN LOS LLENOS!!

Por cuarta vez la grandiosa super-producción de la Paramount

## BEAU GESTE

La obra cumbre del arte cinematográfico contemporáneo. La emoción, la vida de sacrificio, el amor y la belleza en una conjunción artística como jamás se volverá a ver!!

Mañana Grandioso Jueves de Moda - Mañana gran Estreno

La última y mejor y más divertida película de Constance Tammidge que se titula

## SU PRIMER IDILIO

Esta noche por última vez "Beau Geste" en el Moderno

### Librería Falcó

#### BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas, a \$ 1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gork El imperio de la muerte, Vladimir Korozenko

El calvario, Octavio Mirabeau Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol

¿Qué hacer?, León Tolstói Ideario, Enrique Malatesta

Crítica revolucionaria, Luis Fabbrí Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo

El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas

Las mañanas de Florencia, John Ruskin

Los pintores modernos (el paisaje) John Ruskin

Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin

Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine

Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbrí

La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delfino

Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney

La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. G. Feydoux

La transformación social de Rusia, por Máximo Gorki

Ciencia y Materialismo, por C. Letorneau

De frente al ateísmo, L. Arceat

La piedad triunfante, L. Ferri

La Ciencia y la Conciencia, por C. Vacherot

Los venenos de la inteligencia, por R. Richet y Delfino

Náufragos, por Adrián del Valle

Ideología y táctica del proletariado moderno, por Ruault Rocker

La Victoria, Federica Montseny

El mundo nuevo, Luisa Michel

Miguel Servet y Calvino, A. Dide

El individuo y la sociedad, Juan Grave

En Anarquía, novela, Camila Pert



Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios. Informarán en la Redacción de LA PRENSA

SU ANUNCIO EN ESTE DIARIO ES DE GRAN BENEFICIO PARA USTED

Gran entusiasmo ha despertado el estreno de «La Casa de la Troya» mañana en el Variedades

Hasta la hora no ha aparecido una película estudiantil que cautive a tal extremo el entusiasmo general, como «La

Jueves 8 de Marzo

SEGUNDA FUNCION DE MODA EN EL

## TEATRO VARIEDADES

La grandiosa película de arte español

### La Casa de la Troya

de la célebre novela de Alejandro Pérez Lugín

De paisajes incomparables y la agitada vida estudiantil con sus luchas, penas, alegrías y amores

Casa de Troya», esa obra cumbre de la cinematografía española.

Además de lo nutrido y gracioso de la trama lleva el intintivo de ser interpretada por los mejores artistas españoles de ser una fiel reproducción de la célebre novela del mismo nombre, la que le dio mayor fama a su autor, Alejandro Pérez Lugín.

Las escenas que en ella aparecen son bellas. La vida completa de los estudiantes se desarrolla en la mejor forma que haya podido ser llevada a la pantalla. Es una obra estupenda que ha superado a todas las de la cinematografía española. El argumento es muy conocido entre la raza hispana, pues como decimos, se basa en la novela de su mismo nombre.

Por el estreno de La Casa de la Troya, mañana jueves en el Teatro Variedades es grande el entusiasmo que existe superior al que existía cuando el estreno de Currito de la Cruz.

El interés de nuestro público por las tandas de las cinco y media

Con el tiempo serán las de moda

Cada día es más notorio el entusiasmo de nuestro público por las tandas vespertinas del Teatro Variedades. En cada nueva función notamos mayor concurrencia de distinguidas damitas, que con el tiempo, al paso que vamos, harán de esta tanda, la diversión de moda en San José.

Para la función de esta tarde se exhibirá «El Currito de la Cruz», la película española que tan gustó la noche de su estreno y las otras en que se ha exhibido.

El Variedades, el Teatro de moda, toma cada día mayor importancia, máxime ahora con estas tandas, que gustan siempre mucho más.

Pue encontrado muerto el cazador don Alfonso Herrera

El viernes se registró en Santa Ana un suceso en que pierde la vida el conocido cazador llamado Alfonso Herrera.

Cómo ocurrió el suceso

El señor Herrera se había dedicado a la casería de tepalcates y para ello empleaba una guábil; la cargaba y le amarraba un racimo de guineo al gato de la escopeta, cuando el animal llegaba a comer, jalaba el racimo y él solo se hacia el disparo, cuando Herrera llegaba encontraba la presa viniéndose luego a esta ciudad a comer esa carne.

El viernes salió a practicar su cacería, por las cercanías del río Virilla pero con tan mala suerte que al amarrar el racimo del guineo, dió un jalón, habiéndose producido el disparo, las balas le vinieron hacer blanco en la cara del infortunado cazador muriendo instantáneamente.

Sus familiares como no aparecía Herrera dispusieron mandarlo buscar por todas partes hasta que al día siguiente fue encontrado el cadáver por una hija suya tendido en el suelo con la cara despedazada con sus perros a los lados, éstos habían cuidado a su amo que los zopilotes no hubiesen hecho presa.

Inmediatamente circuló la noticia por todo el pueblo, las autoridades se constituyeron en el lugar del suceso para el levantamiento de la respectiva sumaria.

LA PRENSA envía por este medio su más sentido pésame a su esposa e hijos y demás familia.

### LECTURAS SELECTAS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, por Pierre Loti  
La Basílica fantasma, por Pierre Loti  
El principio feliz, cuentos, por Oscar Wilde  
Miscelánea literaria, por Juan Marsall  
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagliat  
Las 24 horas, por Angel Ganivet  
La vida que pasa, por Eduardo Zamacois  
El estado docente, por Ricardo Castro M.  
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán  
Homenaje a Francia, por varios autores  
Desde Europa, por José Enrique Rodé  
Diálogos sobre la belleza, E. C. D. y Margall  
Páginas selectas, por Jacinto Benavente  
Malos vecinos, por Georges Clemenceau  
El patio azul, por Santiago Rusiñol  
De sobremesa, por Jacinto Benavente  
Bronces de antaño, teatro, E. Calsamiglia  
El jardín de Epicuro, por Anatole France  
Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.  
Juan José, por Joaquín Dicenta  
Artículos, por Eca de Quevedo

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERIA FALCÓ

Imp. La PRENSA